APLICACION DE TEST PSICOMETRICO REFERENTE A SCOFF EN ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA Y ENFERMERIA DE LA UNIVERSIDAD DEL SINÚ SECCIONAL CARTAGENA.

ESTUDIANTES

MELISSA MARQUEZ CAMARGO ANDRES BENITEZ JIMENEZ DAVID SANES TOUS

ASESOR METODOLÓGICO Y DISCIPLINAR. LESBIA ROSA TIRADO AMADOR ODONTÓLOGA. INVESTIGADOR EN EL ÁREA DE SALUD PÚBLICA ESP. ESTADÍSTICA APLICADA

UNIVERSIDAD DEL SINU ELIAS BECHARA ZAINÚM

ESCUELA DE ODONTOLOGIA CARTAGENA 2018

APLICACION DE TEST PSICOMETRICO REFERENTE A SCOFF EN ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA Y ENFERMERIA DE LA UNIVERSIDAD DEL SINÚ SECCIONAL CARTAGENA.

ESTUDIANTES

MELISSA MARQUEZ CAMARGO

ANDRES BENITEZ JIMENEZ DAVID SANES TOUS

ASESOR METODOLÓGICO Y DISCIPLINAR. LESBIA ROSA TIRADO AMADOR ODONTÓLOGA. INVESTIGADOR EN EL ÁREA DE SALUD PÚBLICA ESP. ESTADÍSTICA APLICADA

PROF. ª COORDINADORA DE INVESTIGACIONES ESCUELA DE
ODONTOLOGÍA, UNIVERSIDAD DEL SINÚ
INVESTIGADOR GRUPO INVESTIGACIÓN ODONTOLÓGICA UNIVERSIDAD
DEL SINÚ (GINOUS)

UNIVERSIDAD DEL SINU ELIAS BECHARA ZAINÚM ESCUELA DE ODONTOLOGIA

CARTAGENA

Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede

realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

PRESIDENTE DEL JURADO

JURADO

JURADO

CARTAGENA 2018

AGRADECIMIENTOS

A Dios por darnos la voluntad, decisión y sabiduría para desarrollar este proyecto, a nuestras familias por el apoyo y comprensión en el trascurso de nuestra formación, a la doctora Lesbia Tirado Amador por su paciencia, motivación y asesoramiento.

CONTENIDO

	PÁG
RESUMEN	6
INTRODUCCIÓN	8
1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA	9
1.1 PREGUNTA PROBLEMA.	11
2. JUSTIFICACIÓN.	12
3. OBJETIVOS.	13
3.1 OBJETIVO GENERAL.	
3.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS.	
4. MARCO CONCEPTUAL.	14-19
4.1 MARCO DE ANTECEDENTES.	20-24
5. METODOS.	25-26
5.1 TIPO DE ESTUDIO.	
Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no	solo en
niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-	18 años,
tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alir	nentario.
El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el es	studio se
realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psic	ométrico
scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la un	iversidad
del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple	análisis
de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesio	onales o
profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimer	nticio fue
ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede deter	rminar la
salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual s	se puede
realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres el	n el cual

5.2 POBLACIÓN DE ESTUDIO.	
5.3 CRITERIOS DE SELECCIÓN.	
5.3.1 CRITERIOS DE INCLUSIÓN.	
5.3.2 CRITERIOS DE EXCLUSIÓN.	
5.4 OPERACIONALIZACIÓN DE LAS VARIABLES.	
5.5 INSTRUMENTOS.	27
5.6 CONSIDERACIONES ÉTICAS.	28
5.7 ANALISIS ESTADÍSTICO	
6. RESULTADOS	29-31
7. DISCUSION	32-33
8. CONCLUSION	34

RESUMEN

INTRODUCCION

En las ciencias de la salud tanto en medicina, odontología, enfermería, entre otros, existen muchos factores predisponentes que pueden dar pie al desarrollo de conductas alimenticias inadecuadas las cuales pueden llevar a convertirse en trastornos alimenticios y así fomentar el desarrollo incorrecto de las actividades cotidianas gran parte de esto está ligado a los estudiantes universitarios que cumplen funciones de brindar un servicio de salud y formarse académicamente como profesionales^{1,3}. En el transcurso de la carrera universitaria se aprenden a manejar ciertos parámetros para llevar y solventar las cargas que día a día se tienen en estas actividades². Por presentar cargas extensas en horarios académicos y por práctica profesionales tienden a desarrollar algunos hábitos que no son saludable ocasionalmente no ingieren los alimentos en tiempos adecuados, saltarse comidas debido a los horarios poco flexibles³. El test de SCOFF es un Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

instrumento el cual tiene una sensibilidad para detectar riesgo de anorexia y bulimia de 100%, y una especificidad para anorexia 85% y bulimia 80% respectivamente.

1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.

se encarga del cuidado y tratamiento de estos, sino que también implica los músculos, maxilares, vasos sanguíneos y piel que conforman toda la cavidad bucal, logrando con un buen tratamiento devolver la función, estética, fonación, masticación y la autoestima del paciente¹.

La enfermería es una carrera que se basa en los cuidados, autónomos y en colaboración, que se prestan a las personas de todas las edades, familias, grupos y comunidades, enfermos o sanos, en todos los contextos, e incluye la promoción de la salud, la prevención de la enfermedad, y los cuidados de los enfermos, discapacitados. Funciones esenciales de la enfermería son la defensa, el fomento de un entorno seguro, la investigación, la participación en la política de salud y en la gestión de los pacientes y los sistemas de salud, y la formación.

_

ARDILA MEDINA CARRERA, Carlos Martín. LA PROFESIONALIZACION EN LA FORMACION DE ODONTOLOGOS:

UNA VISION DESDE LA DIDACTICA. En; Rev haban cienc méd [online]. 2009, vol.8, n.3

Para esta disciplina se forman profesionales, los cuales reciben una formación académica de aproximadamente 5 años, con horarios académicos bastante extensos².

Los estudiantes de odontología por enfrentar sus horarios académicos y por su práctica profesional tienden a desarrollar algunos hábitos que no son saludables, ocasionalmente no ingieren las comidas en los horarios establecidos, no consideran la calidad y la combinación de los alimentos, causando exceso de peso o pérdida de este, el ser aceptado por un grupo de amigos, es decir la presión social también influencia en el tipo de alimentación de los estudiantes, para algunos estudiantes es más importante la imagen corporal, verse delgados,

_

² ESCOBAR GUENDICA, Clara Eugenia. EDITORIAL. En; Rev Fac Odontol Univ Antioq [online]. 2011, vol.22, n.2, pp.139-152.

musculosos, en vez de la nutrición de sí mismo³. Por lo cual se generó el siguiente interrogante.

³ IBÁÑEZ, Edgar; THOMAS, Yeily; BICENTY, Angela; BARRERA, Judith; MARTÍNEZ, Jeannette; GERENA, Ruby. CAMBIOS DE HÁBITOS ALIMENTARIOS DE LOS ESTUDIANTES DE ODONTOLOGÍA DE LA FUNDACIÓN UNIVERSITARIA SAN MARTÍN DE BOGOTÁ, COLOMBIA. En: NOVA - Publicación Científica EN CIENCIAS BIOMÉDICAS. JUNIO DE 2008, Vol.6 No. 9. P. 27-34

1.1 Pregunta Problema

¿Cuáles son los resultados de la aplicación de los test psicométricos, SCOFF en estudiantes de odontología y enfermería de la universidad del Sinú durante el primer periodo del 2018?

2. JUSTIFICACION

La presente investigación es pertinente y necesaria a nivel de la comunidad académica odontológica y enfermería debido a que estas son carreras en la que presenciamos horarios que suelen ser poco flexibles y extenuantes en los estudiantes donde muchas veces estos no permiten la ingesta de comida adecuada o durante los horarios recomendados, la gran carga que es puesta durante estos estudiantes puede generar trastornos en los que estos empiezan a distorsionar la percepción de sí mismos generando así hábitos alimenticios perjudiciales o poco balanceado. El scoff se ha implementado en población de estudiantes universitarios⁴, trabajadores⁵ y en estudiantes de colegio⁶; No existen en la costa caribe, en Cartagena estudios de la aplicación de este test en estudiantes de odontología y enfermería. Los resultados del presente estudio van

ļ

ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la

salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede

realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

⁶ CAMPO A, Adalberto; COGOLLO, Zuleima; DIAZ, Carmen E. CUESTIONARIO SCOFF PARA TAMIZAJE DE

TRANSTORNOS DE LA CONDUCTA ALIMENTAIRA: CONSISTENCIA INTERNA EN ESTUDIANTES DE UN COLEGIO DE CARTAGENA, COLOMBIA. Duazary: revista internacional de ciencias de la salud. 2007. Vol.4. n.1. pp14-18

Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue

a ser útiles para que a futuro se dé una intervención con el objetivo de mejorar los hábitos que adquieren los estudiantes de odontología y enfermería durante toda la carrera.

3. OBJETIVOS

3.1 OBJETIVO GENERAL

Describir los resultados de la aplicación del test psicometrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería en la universidad del Sinú.

3.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Determinar las características sociodemográficas de los estudiantes de odontología y enfermeria.
- 2. Describir los resultados para la evaluación de trastornos alimenticios.
- Relacionar las variables sociodemográficas con los resultados del test psicométrico referente al cuestionario.

4. MARCO CONCEPTUAL

TRASTORNOS ALIMENTICIOS.

Los trastornos de la conducta alimentaria actualmente se han convertido en un problema de salud pública, ya que cada día se presentan más pacientes con este trastorno, que se encuentran en edades cada vez más temprana y que persisten hasta edades adultas, de esta manera las personas se resisten más al tratamiento para esto⁷.

⁷ MORENO GONZALEZ, Miriam Angélica; ORTIZ VIVEROS, Godeleva Rosa. TRASTORNO ALIMENTARIO Y SU RELA-CIÓN CON LA IMAGEN CORPORAL Y LA AUTOESTIMA EN ADOLESCENTES. En: Ter Psicol [online]. 2009, vol.27, n.2, pp.181-190.

Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio - alto, dan inicio en una edad entre 14 - 18 años, tanto en hombres como mujeres se presentan conductas de riesgo alimentario.

En los hombres tienden a desear un cuerpo más corpulento y marcado, manteniendo conductas como la practica excesiva de ejercicio y comer compulsivamente, en cuanto a las mujeres tienden a realizar dietas restrictivas rígidas o ayunan, algunos jóvenes tanto hombres y mujeres optan por un vomito auto inducido, ayunos, sobrevaloración de la importancia del peso y figura corporal¹⁶.

La etiología de estos trastornos no está totalmente resuelta, existen factores de riesgo biológicos, psicológicos, familiares, sociales, entre los factores predisponentes encontramos mujer especialmente países el ser en industrializados, tener historia familiar de trastornos alimentarios, herencia, ser Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

perfeccionista y complacientes con los demás, tener dificultades para comunicar las emociones negativas, tener baja autoestimas y padres sobreprotectores, abuso sexual, presión de los medios sobre la mujer, es decir la figura corporal, desbalance en los neurotransmisores y la dieta⁸.

El estado nutricional de una persona está determinado por el consumo de alimentos y condicionada por factores como la disponibilidad de los alimentos, factores económicos, culturales y psicológicos; el consumo inadecuado de alimentos puede llevar a un mal estado nutricional por exceso (obesidad, diabetes mellitus, cardiovasculares entre otras) o deficiencia (anemia, anorexia, bulimia)⁹.

CUESTIONARIO DE SCOFF

_

profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue

ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la

salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede

realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

MARIN B., Verónica. TRASTORNOS DE LA CONDUCTA ALIMENTARIA EN ESCOLARES Y ADOLES-CENTES. En:Rev. chil. nutr. [online]. 2002, vol.29, n.2, pp.86-91.
 RIVERA BARRAGAN, María del R. Hábitos alimentarios en estudiantes de la Universidad Juárez

Autónoma de Tabasco. En: Rev Cubana Salud Pública [online]. 2006, vol.32, n.3. pp. 0-0. Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o

El cuestionario SCOFF utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su uso por personas no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio Fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud en general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y en hombres en el cual son problemas graves que producen complicaciones médicas y determinar su salud aparente y la prevalencia de los trastornos de la conducta alimentaria para detectar precozmente los casos en poblaciones en riesgo, el objetivo del cuestionario de scoff es determinar la consistencia interna, la reproducibilidad y la validez de este La adolescencia es una etapa de rápido crecimiento físico, psicollógico y social. Asumir algunos "riesgos" durante este período tiene funciones adaptativas y promueve este desarrollo. Los comportamientos de riesgo para la salud, que comprometen la integridad física y mental, y el consumo de sustancias legales e ilegales que Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

pueden producir dependencia Estos comportamientos que comprometen la salud se asocian entre sí, es decir, por lo general se presentan en el mismo grupo de adolescentes, lo cual constituye un patrón de comportamiento de riesgo para la salud. En el cual se puede encadenar varios factores en el cual uno de ellos es la mal nutrición alimenticia, La malnutrición es una de las amenazas más graves que se ciernen sobre la salud de la humanidad, pues se calcula que aqueja a más de la mitad de la poblaciónn mundial. La malnutrición es el resultado, sea de una carencia crónica de alimentos, sea de un consumo insuficiente de las sustancias de alto valor nutritivo indispensables para la salud, sea de ambas causas a la vez. Así sobreviene el hambre generalizada o el hambre específica de principios nutritivos esenciales, con consecuencias de enorme trascendencia en esta. Si analizamos las etapas en el desarrollo de la malnutrición, podemos llegar fácilmente a la conclusión de que debemos ser educados respecto a la alimentación y la nutrición, con el fin de disminuir los riesgos de la malnutrición y Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

las consecuencias que trae aparejadas. Malnutrición no siempre es hambre, tal como estamos acostumbrados a pensar. También puede existir por exceso de alimentos o por falta de equilibrio entre las sustancias que aportan los alimentos. También podemos encontrar otro tipo de enfermedades que encadenan.

TRANSTORNO DISMORFICO FUNCIONAL.

Es un trastorno que consiste en una preocupación por defectos físicos imaginarios, estos defectos pueden ser muy leves o que son muy poco percibidos por las demás personas, en algunos casos las personas que sufren este trastorno tienden a delirar con sus defectos físicos auto percibidos¹⁰.

Este trastorno es muy común en la población en general, se dice que existe una relación entre el trastorno dismórfico funcional y los trastornos de la conducta alimentaria, esto se expresa principalmente en la anorexia nerviosa¹⁹.

__

BEHAR, Rosa; ARANCIBIA, Marcelo; HEITZER, Cristóbal y MEZA, Nicolás. TRASTORNO DISMÓRFICO CORPORAL: ASPECTOS CLÍNICOS, DIMENSIONES NOSOLÓGICAS Y CONTROVERSIAS CON LA ANOREXIA NERVIOSA. En: Rev. méd. Chile [online]. 2016, vol.144, n.5, pp.626-633.

Las personas que sufren de este trastorno tienen a tener una calidad de vida muy escasa y un alto riesgo suicida, la etiología de este trastorno es desconocida, pero se ha planteado que puede ser un factor hereditario, ya que este se presenta con mayor frecuencia en familias con antecedentes de dicha patologia¹⁹.

Esta patología se presenta más que todo en la adolescencia, hay muchos factores que desencadenan un sentimiento de vergüenza en la persona asociado a la autoimagen y la autoestima, entre estos factores encontramos, las humillaciones, el acoso sexual, fracasos públicos, enfermedades físicas, burlas sobre la apariencia, experiencias familiares incomodas y los rechazos, que le causan a la persona inseguridad de sí misma, a esto le sumamos la imagen que transmiten los medios de comunicación donde la aceptabilidad social depende de la belleza física y que esta está por encima del valor propio¹⁹.

ANOREXIA NERVIOSA.

Trastorno que se caracteriza por la pérdida de peso inducida por la misma persona que lo padece; las personas que sufren de este trastorno tienen un deseo excesivo por bajar de peso, estos ven la pérdida de peso como una ganancia, tienden a tener muy poca conciencia y en la mayoría de los casos la familia no sabe reconocer los síntomas^{11.}

La pérdida de peso es inducida por una vigorosa limitación de la ingesta de alimentos, por el vómito inducido, ejercicio excesivo, el abuso de laxantes y diuréticos²⁰.

Características Psicológicas.

Baja autoestima, escasa comunicación con los demás, pensamientos obsesivos, depresión, conductas autodestructivas, tienden a ser perfeccionistas, irritabilidad, obsesión por la comida²⁰.

BULIMIA NERVIOSA.

Se caracteriza por el consumo elevado de alimentos y preocupación excesiva por el control del peso corporal, esto origina que la persona adopte medidas extremas para controlar el aumento de peso. Los factores que desencadenan la bulimia nerviosa son los trastornos emocionales y de la personalidad, la sociedad que se obsesiona por la delgadez, posible factor hereditario²⁰.

A diferencia de las personas con anorexia nerviosa, es normal que los que sufren de bulimia nerviosa tengan un peso normal, sin embargo, el peso a veces es deficiente o excesivo y estas personas se frustran por la incapacidad de lograr un peso inferior al normal²⁰.

Características psicológicas.

con anorexia nerviosa, estos tienen a sentir vergüenza de sus síntomas, lo que es de gran ayuda para el compromiso que adquieren con el tratamiento^{20.}

Vomito

Expulsión violenta del contenido del estómago por la boca. Se trata de un acto reflejo generalmente precedido de náuseas, secreción abundante de saliva, eructos y modificaciones del ritmo respiratorio. Muchas veces representa un mecanismo fisiológico para expulsar una sustancia nociva, aunque también es síntoma de diversos estados patológicos como gastritis, apendicitis, meningitis, tumores cerebrales o enfermedades del metabolismo. El tratamiento consiste en atacar sus causas, corregir la deshidratación y la pérdida de sales y administrar antieméticos y antiespasmódicos. También se denomina emesis.

4.1 MARCO DE ANTECEDENTES

SCOFF.

En varones durante los últimos años, el cuestionario SCOFF para tamizaje de TCA está Los síntomas relacionados con trastorno de la conducta alimentaria (TCA) han aumentado formalmente validado en mujeres adolescentes colombianas; sin embargo, no se conocen las propiedades psicométricas de este cuestionario en varones. Por lo tanto, el objetivo de este estudio fue determinar la consistencia interna (CI) y los factores que componen el cuestionario SCOFF y hacer una comparación por género en adolescentes estudiantes del área metropolitana de Bucaramanga, Colombia. Se utilizó una muestra probabilística de 2.496 varones y 2.375 mujeres, entre 10 y 19 años, quienes diligenciaron el cuestionario SCOFF y el cuestionario CAGE para identificar consumo abusivo de alcohol (validaciónn divergente). La CI del SCOFF se determinó con la fórmula 20 de Kuder-Richardson y la divergencia con el cuestionario CAGE con la correlación de Pearson. Los resultados muestran que el SCOFF tuvo una CI de 0,521 en varones Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

y 0,584 en mujeres; por otra parte, el análisis factorial mostró un factor que explicó el 34,7% de la varianza en varones y un factor responsable del 37,5% de la varianza en mujeres. Los puntajes en el cuestionario SCOFF y en el cuestionario CAGE mostraron entre ellos una pobre correlación en ambos géneros. En conclusión, el cuestionario SCOFF presenta una aceptable consistencia interna y una alta divergencia con el cuestionario CAGE en adolescentes de ambos sexos, por lo tanto, se plantea que es necesaria la validación de criterio del cuestionario SCOFF en varones⁹.

El cuestionario SCOFF para tamizaje de trastornos de conducta alimentaria cuenta con una validación criterio en mujeres adolescentes de Bucaramanga, Colombia. Sin embargo, las propiedades psicométricas cambian de acuerdo con la población y no se conoce la consistencia interna del cuestionario en estudiantes de la Costa Atlántica colombiana9. Se escogio un total de 416 adolescentes entre 13 y 17 años, 208 estudiantes mujeres (edad promedio 14.6 años) y 208 varones (edad Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

promedio 14.8 años), completaron el cuestionario SCOFF. Esta escala consta de cinco ítems que abordan inducción de vómito, pérdida de control, pérdida de peso, sentirse gorda/gordo y si la comida domina la vida. Se determinó la consistencia interna mediante la fórmula 20 de Kuder-Richardson. La consistencia interna del cuestionario fue 0.343 (Kuder-Richardson) entre las mujeres y 0.209 en varones. Las mujeres puntuaron más alto que los varones en inducción de vómito, pérdida de control y sentirse gorda/gordo y el varón más alto que las mujeres en la comida domina la vida⁹. La consistencia interna del SCOFF es baja en adolescentes, mujeres y varones, de estrato bajo de esta ciudad. Es necesario contar con un instrumento de mejores propiedades psicométricas en esta poblaciónn. (Duazary 2007; 1: 14 - 18).

Evaluación del desempeño psicométrico del cuestionario SCOFF en una muestra de adultos jóvenes mexicanos La muestra incluyó 3 594 adultos jóvenes de 16 a 21 años (M edad = 18.1, SD = 1.1; 55.6% mujeres) que solicitaron ingreso a la Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

Universidad Autónoma de San Luis Potosí en México en 2008. El proyecto en curso más grande involucra un corte transversal anual recopilación de datos. El estudio fue aprobado por la Junta de Revisión Institucional y los participantes dieron su consentimiento por escrito.35 Medidas Los encuestados completaron cuestionarios de autoinforme y un examen físico. Se usaron medidas validadas cuando están disponibles. Se adaptaron otras medidas siguiendo los procedimientos estándar de traducción / retro traducción. Este estudio se basa en un subconjunto de medidas. Características demográficas. Los encuestados informaron su sexo, edad (en años) y el nivel más alto de educación para cualquiera de los padres. Comida desordenada. El SCOFF16 evalúa cinco aspectos centrales de AN y BN (ver Tabla II para los ítems). A cada respuesta "sí" se le da 1 punto, y una puntuación total calculada sumando. Los puntajes superiores a 2 se consideran una pantalla positiva para AN o BN.16 Se utilizó la versión validada en español del SCOFF36; la redacción original para todos los Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

artículos fue preservada. Bienestar psicológico. Los encuestados completaron medidas de depresión, estrés y uso de sustancias. El CESD-1037 evalúa los síntomas depresivos la semana pasada con 4 opciones de respuesta de "Rara vez o ninguna de las veces (menos de 1 día)" a "Todo el tiempo (5-7 días)". Los ítems positivos se invierten y sus valores (0 a 3) se suman. El CESD-10 tenía excelentes propiedades psicométricas con adolescentes mexicanos (α = .9338; en la muestra actual α = .79). Los encuestados calificaron su estrés en el último mes en 6 áreas (pareja romántica, familia, finanzas, salud general, peso y "otros") de 1 = Nada a 6 = Extremadamente. Un puntaje general se calculó sumando (α = .71). Había dos elementos de uso de sustancias dicotómicos (0 = no, 0 = sí): "¿Fumas?" y "¿Bebes alcohol?"

cinco condiciones (4 elementos por dominio): emociones negativas (a = 89), presión social (a = 84), disponibilidad (\pm = .83), malestar físico (a = 87) y actividades positivas (a = 82). Los artículos tienen una calificación de 1 = Nunca a 6 = Siempre. Un puntaje para cada dominio se calculó sumando, con puntajes más altos que indican un mayor nivel de autoeficacia de control de peso. Conflictos de salud entre padres e hijos. La escala de Young Adult-Parent Conflicts About Lifestyle (YAPCAL) consta de tres elementos que evalúan la frecuencia del conflicto familiar debido al estilo de vida saludable de los encuestados (peso, ejercicio y patrones de alimentación) en una escala de 1 (nunca) a 6 (siempre). Se creó un puntaje general sumando; puntajes más altos indican más conflicto (α = .75). Actividad física. Un ítem dicotómico preguntó "¿Haces actividad física regularmente?" (0 = no, 1 = sí). El comportamiento sedentario se calculó sumando las horas diarias que los participantes informaron viendo televisión y jugando videojuegos (rango real = 0 - 14 horas). BMI. La altura se registró al centímetro Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

más cercano y al peso más cercano a 0,1 kg y el IMC se calculó como kg / m2. Los encuestados se clasificaron con bajo peso (<18.5Análisis de los datos El análisis de los datos se realizó con la versión R 2.9.41. El nivel de significación se estableció en el 95% y se mantuvo constante a través de comparaciones múltiples con la corrección de Bonferroni. Los análisis de nivel de elemento y de factor analizaron el rendimiento psicométrico. Se calcularon las correlaciones punto-biseriales para estimar el poder discriminatorio de cada elemento SCOFF. La confiabilidad se evaluó con la fórmula 20 de Kuder y Richardson (KR20) y McDonald's omega (Ï). Para los análisis de factores, las muestras masculinas y femeninas se dividieron aleatoriamente. En las primeras mitades se utilizó un análisis factorial exploratorio de componentes principales (EFA) con rotación promax; la estructura muy simple y los criterios de Velicer MAP se utilizaron para la selección de factores.43 En la segunda mitad, CFA de máxima verosimilitud probó modelos previamente informados en la literatura (un factor M1 y dos Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

factores solución M2, que consistía en pérdida de control sobre alimentos y las conductas de purga Para examinar la validez nomológica, comparamos los encuestados con pantallas ED positivas y negativas en los indicadores conceptualmente identificados. La normalidad univariada y la distribución normal de residuos se evaluaron con la prueba de Shapiro-Wilk. La homogeneidad residual de la varianza se evaluó con la prueba de Brown-Forsythe. Las comparaciones de medias grupales se realizaron con la prueba t de Student o U de Mann-Whitney, según normalidad y homogeneidad de la varianza de los residuos.

5. METODOS

5.1 Tipo de estudio

Descriptivo de corte transversal.

5.2 Población de estudio.

Estudiantes de los dos últimos años de enfermería y odontología

5.2 Criterio de selección

Estudiantes que estén cursando séptimo, octavo, noveno y décimo semestre

5.3.1 Criterios de inclusión:

- Estudiantes que estén matriculados y activos en el semestre en curso
- Que diligencien un consentimiento informado

5.3.2 Criterios de exclusión:

Estudiantes con diagnostico psicológico o psiquiátrico previo

· Estudiantes que cursen de primero a quinto semestre

5.4 Operacionalización De Variables.

- Edad
- Sexo
- Estrato socioeconómico.
- Estado civil.
- Semestre.
- Inducir vómitos
- Cantidad de comida ingerida
- Pérdida de peso
- Percepción del peso
- Opinión sobre la alimentación

Variable	Naturaleza	Indicador
Edad	Cuantitativa	Años
Sexo	Cualitativo	-Femenino
		-Masculino

Estrato	Cuantitativo	1,2,3,4,5,6
socioeconómico		
Estado civil	cualitativo	-Soltero
		-Casado
		-Viudo
		-Unión libre
semestre	Cuantitativo	VI-X
Inducir vómitos	Cualitativa	Si/No
Cantidad de	Cuantitativo	-Mucha
comida ingerida		-Poca
		-normal
Pérdida de peso	Cualitativo	-kilogramos
Percepción del	Cualitativo	-Flaco
peso		-Gordo
		-normal
Opinión sobre la	Cualitativo	-Buena
alimentación		-Regular

	-Mala
	-No refiere

5.5 Instrumentos.

5.5.1. Test de Scoff

El cuestionario scoff es un instrumento corto y sencillo que consta de cinco preguntas con dos posibles respuestas.

	İtem	Sí	No
1	¿Usted se provoca vómitos porque se siente muy lleno o llena?	1	0
2	¿Le preocupa que ha perdido el control sobre la cantidad de comida que ingiere?	1	0
3	¿Ha perdido recientemente más de siete kilos en un período de tres meses?	1	0
4	¿Cree que está gordo o gorda aunque los demás digan que está demasiado delgado o delgada?	1	0
5	¿Usted diría que la comida domina su vida?	1	0

en

Morgan JF, Reid F, Lacey JH. The SCOFF questionnaire: assessment of a new screening tool for eating disorder. Br Med J 1999; 319:1467-8.

Rueda GE, Díaz LA, Ortiz DP, Pinzón C, Rodríguez J, Cadena LP. Validación del cuestionario SCOFF para tamizaje de trastornos del comportamiento alimentario en adolescentes escolarizadas. Aten Primaria 2005; 35: 89-94.

5.6 Consideraciones Eticas

La presente investigacion segun la normativa nacional vigente, resolucion 008430 de 1993 califica el presente estudio como investigacion de riesgo minimo, se resguardara la confidencialidad de los sujetos de estudio aplicandoles un formato de consentimiento informado en el que se les dara a conocer los beneficios de Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

pertenecer al estudio, las ventajas, las desventajas, el objetivo de la presente investigacion, asi como la posibilidad de retirarse de la misma en el momento que lo deseen.

5.7 Analisis estadistico.

Para el análisis de los datos se tabulará la información en Excel para Windows, se trasladará la base al programa estadístico STATGRAPHIC® Centurion y se aplicarán medidas descriptivas por medio de frecuencias, proporciones y porcentajes. Se establecerá asociación entre las variables categorizando los resultados del test SCOFF para obtener indicador cualitativo por medio de la prueba chi² asumiendo un límite de significancia de 0.05.

6. RESULTADOS

Al realizar el análisis de consistencia interna del instrumento SCOFF se obtuvo un resultado de 0.52 lo cual corresponde a un valor pobre según el criterio general, de George y Mallery. Que definen un Coeficiente alfa de Cronbach >.5 como pobre.

Tabla 1. Consistencia interna del instrumento SCOFF

l t em	Obs	Si gn	item test correlation	item rest correl ation	average interitem covariance	al pha
var 1	105	+	0. 5966	0. 4413	. 0291819	0. 4375
var 2	105	+	0. 7140	0. 3823	. 0195665	0. 4087
var 3	105	+	0. 4566	0. 1686	. 0365995	0. 5387
var 4	105	+	0. 6120	0. 2762	. 0274573	0. 4862
var 5	105	+	0. 5917	0. 2964	. 0278999	0. 4696
Test scale					. 028141	0. 5273

El estudio estuvo conformado por una población de 105 estudiantes de la facultad de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena, en los cuales se identificó un promedio de edad de los sujetos de estudio de 22 años con una predominancia del sexo femenino de los cuales el 89% son solteros. En relación al semestre en curso de los sujetos de estudio se identificó una mayor presencia de octavo semestre con un 29% así mismo se encontró que el 66% se encuentran en un estrato socioeconómico medio-bajo. (Ver tabla 2. Caracterización demográfica de los sujetos de estudio).

Tabla 2. Caracterización demográfica de los sujetos de estudios.

Variable	Frecuencia	Porcentaje	
Sexo			
Femenino	72	68%	
Masculino	33	31%	
Estado civil			
Casado	6	57%	

Soltero	94	89%	
Unión libre	5	47%	
Estrato			
Uno	13	12%	
Dos	26	24%	
Tres	45	42%	
Cuatro	14	13%	
Cinco	5	4%	
Seis	2	1%	
Semestre			
Sexto	22	20%	
Séptimo	17	16%	
Octavo	31	29%	
Noveno	19	18%	
Decimo	16	15%	

Referente a la inducción del vómito, se evidencio poco o ningún riesgo en la mayoría de los participantes, con respecto a la preocupación por la cantidad de comida ingerida se evidencio riesgo menos de la mitad de los participantes, con relación a la pérdida de peso no se riesgo en la mayoría, referente a la percepción de peso se encontró que la mayoría de los participantes no poseen riesgo, Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

finalmente con relación a la opinión sobre la alimentación se no se encontró riesgo en la mayoría de los participantes (ver tabla 3. Valoración de riesgo individual por pregunta)

Tabla 3. Valoración de riesgo individual por pregunta

Descriptos	Гаранараја	Derecetaia
Preguntas	Frecuencia	Porcentaje
Se induce vomito		
porque se siente lleno		
Sin riesgo	99	94%
Riesgo	1	6%
Preocupación por		
pérdida de control de		
la cantidad de comida		
ingerida		
Sin riesgo	64	61%
Riesgo	41	39%
Pérdida de peso		
Sin riesgo	90	86%
Riesgo	15	14%
Percepción del peso		
Sin riesgo	77	73%
Riesgo	28	27%

Opinión sobre la alimentación

 Sin riesgo
 85
 81%

 Riesgo
 20
 19%

Por otra parte, se encontró que el 28,57% de los sujetos en estudio obtuvieron un puntaje igual o mayor a 2 según el test psicométrico SCOFF, lo que significa positivo para riesgo de padecer trastornos alimenticios, trastorno dismórfico funcional, anorexia nerviosa, bulimia nerviosa y vomito provocado (Ver tabla 3. Riesgo total)

Tabla 4. Riesgo total

Valoración del riesgo	Frecuencia	Porcentaje
Sin riesgo total	75	71,43
Con riesgo total	30	28,57

Al relacionar el riesgo global para padecimiento de trastornos alimenticios y las variables sociodemográficas, no se encontró relación estadísticamente significativa (todos p valor >0,05).

7. DISCUSIÓN

El objetivo del estudio fue determinar el porcentaje de estudiantes con riesgo de trastornos alimentarios aplicando el test psicométrico SCOFF para detectar los potenciales casos de TA (trastornos alimenticios)

Brito en un estudio de 2015 en Ecuador sobre adultos jóvenes reporto en la aplicación del test psicométrico SCOFF como riesgo de padecer trastornos alimenticios un 29,10%²⁸ lo cual se compara con el presente estudio donde el 28,57% fueron positivos para riesgo de trastornos alimenticios.

igual al comparar con el presente estudio que fue de 28.57% como riesgo total para TA

Sáenz et al reportaron en un estudio realizado en el 2011 en la Universidad de Cartagena en estudiantes universitarios donde el riesgo de TA fue de 14,2%³⁰ lo que difiere con el presente estudio donde se obtuvo un más alto porcentaje de 28,57% para riesgo de TA

Martínez et al reportaron en un estudio sobre estudiantes de enfermería de 2014 en España que el riesgo de TA es de 19.5%³¹ lo cual difiere al comparar con el presente estudio que obtuvo un 28.57% para riesgo de TA

8. CONCLUSIÓN

la necesidad de hacer un seguimiento a estos con apoyo institucional de bienestar universitario que incluya manejo profesional Psicológico, médico y nutricional

9. **BIBLIOGRAFÍA**

- Marilla S. Cortez Vidal. Dimensiones de la Personalidad y Trastornos de la Conducta. "Ciencia y Tecnología",2015,(2);125-138.
- Brito Lara, P. (2014) FRECUENCIA DE TRASTORNOS ALIMENTARIOS EN ADULTOS JOVENES. Pontificia Universidad católica del ecuador.
- 3. Escobar G, Clara E. EDITORIAL. En; Rev Fac Odontol Univ Antioquia. 2011, .22(2);139-152.
- 1. IBÁÑEZ, Edgar; THOMAS, Yeily; BICENTY, Angela; BARRERA, Judith; MARTÍNEZ, Jeannette; GERENA, Ruby. cambios de hábitos alimentarios de Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

- los estudiantes de odontología de la fundación universitaria san martín de bogotá, colombia. en: nova Publicación Científica EN CIENCIAS BIOMÉDICAS. JUNIO DE 2008, Vol.6 No. 9. P. 27-34
- BECERRA-BULLA, Fabiola; PINZON-VILLATE, Gloria; VARGAS-ZARATE, Melier. practicas alimentarias de un grupo de estudiantes universitarios y las dificultades percibidas para realizar una alimentación saludable. En: rev.fac.med. [online]. 2015, vol.63, n.3, pp.457-463
- 3. BONILLA ZAMORA, Milagros del Carmen; DELGADO PÉREZ, Karol Esthefany; LEÓN ARBULÚ, Diana Cecilia. nivel de estrés académico en estudiantes de odontología de una universidad de la provincia de chiclayo, 2014. tesis para optar el título de cirujano dentista. Chiclayo, Perú. UNIVERSIDAD CATÓLICA SANTO TORIBIO. 2015. 58P.
- 4. CAMPO A, Adalberto; COGOLLO, Zuleima; DIAZ, Carmen E. cuestionario scoff para tamizaje de transtornos de la conducta alimentaira: consistencia interna Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

- en estudiantes de un colegio de cartagena, colombia. Duazary: revista internacional de ciencias de la salud. 2007. Vol.4. n.1. pp14-18
- BANDURA, Albert. SELF-EFFICACY: TOWARD A UNIFYING THEORY OF BEHAVIORAL CHANGE. En: psychological review. 1997. Vol. 84, n° 2, pp. 191-215

.

- MORENO GONZALEZ, Miriam Angélica; ORTIZ VIVEROS, Godeleva Rosa. trastorno alimentario y su rela-ción con la imagen corporal y la autoestima en adolescentes. En: Ter Psicol [online]. 2009, vol.27, n.2, pp.181-190.
- 7. MARIN B., Verónica. trastornos de la conducta alimentaria en escolares y adoles-centes. En:Rev. chil. nutr. [online]. 2002, vol.29, n.2, pp.86-91.
- 8. RIVERA BARRAGAN, María del R. Hábitos alimentarios en estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. En: Rev Cubana Salud Pública [online]. 2006, vol.32, n.3. pp. 0-0

- BEHAR, Rosa; ARANCIBIA, Marcelo; HEITZER, Cristóbal y MEZA, Nicolás. trastorno dismórfico corporal: aspectos clínicos, dimensiones nosológicas y controversias con la anorexia nerviosa. En: Rev. méd. Chile [online]. 2016, vol.144, n.5, pp.626-633.
- CAMARILLO O, ninoshtka; CABADA R, Elvira; GOMEZ M, Alicia Jimena;
 MUNGUIA A, Edson Kevin. prevalencia de trastornos de la alimentacion en adolescentes. En: Rev esp med quir. 2013. Vol 18, n 1, pp 51-55
- 11. UNIVERSITARIOS PSICOLOGÍA EDUCATIVA. En: Psicologia educativa. JUNIO 2017. Vol 23, nº 1. Pp. 63-72
- 12. CAMPO, A; COGOLLO, Z; DIAZ, C. cuestionario scoff para tamizaje de transtornos de la conducta alimentaira: consistencia interna en estudiantes de un colegio de cartagena, colombia. En: Revista de la facultad de ciencias de la salud universidad del Magdalena. 2007 Vol 4. N.1 Pp.14-18 Los trastornos alimenticios se presentan en todas las clases sociales, no solo en niveles socioeconómicos medio-alto, dan inicio en una edad entre 14-18 años, tanto en hombres como en mujeres se presentan conductas de riego alimentario. El siguiente estudio es de tipo descriptivo de corte transversal, el estudio se realizará con el fin de describir los resultados de la aplicación del test psicométrico scoff en estudiantes del área clínica de odontología y enfermería de la universidad del Sinú seccional Cartagena. El cuestionario scoff utiliza para un simple análisis de cinco cuestiones ideado para su propio uso personal no profesionales o profesionales para evaluar la posible presencia de un trastorno alimenticio fue ideado por Morgan et al. En 1999. En este cuestionario se puede determinar la salud general en poblaciones o en instituciones universitarias en el cual se puede

realizar el comportamiento alimentario en mujeres jóvenes y hombres en el cual

- 13. J. WÄRNBERG, J.R. RUIZ1, F.B. ORTEGA1, J. ROMEO, M. GONZÁLEZ-GROSS2, L.A. MORENO, M. GARCÍA-FUENTES4, S. GÓMEZ, E. NOVA, L.E. DÍAZ, A. MARCOS, Grupo avena alimentación y valoración del estado nutricional de los adolescentes.
- 14. ABRAHAM S, BOYD C, LAL M, LUSCOMBE G, TAYLOR A. Time since menarche, weight gain and body image awareness, among adolescent girls: onset of eating disorders? Psychosom Obstet Gynaecol. FACTORES IMPLICADOS EN EL DESARROLLO DE LOS TRASTORNOS DE COMPORTAMIENTO ALIMENTARIO EN ADOLESCENTES ESPAÑOLES 2009; 30: 89-94
- 15. PERRY L, MORGAN J, REID F, BRUNTON J, O'BRIEN A, LUCK A, et al. Screening for symptoms of eating disorders: reliability of the SCOFF screening tool with written compared to oral delivery.Int J Eat Disord. GUIA PRACTICA PARA TRASTORNO DE LA ALIMENTASION. 2002;32(4):466-72.

- 16.LUIS ALBERTO ÁNGEL1, LUZ MARINA MARTÍNEZ 2, MARÍA TERESA GÓMEZ3 de trastornos del comportamiento alimentaria (t.c.a) en estudiantes de bachillerato. 2013
- 17. AL-SENDI, A. M., SHETTY, P. & MUSAIGER, A. O. Body weight perception among Bahraini adolescents. Child Care Health consistencia interna y análisis factorial del cuestionario scoff para tamizajede trastorno de conducta alimentaria en adolescentes estudiantes: una comparación por género
- 18. MARTÍNEZ P, ZUSMAN L, HARTLEY J, MOROTE R, CALDERÓN A. estudio epidemiológico de los trastornos alimentarios y factores asociados en lima metropolitana.
- 22. BEYOND THE TOWER OF BABEL: A NOMENCLATURE FOR SUICIDOLOGY. SUICIDE AND LIFE-THREATENING BEHAVIOR, relación entre variables sociodemográficas, psicológicas y familiares con el acto e ideación

suicida en jóvenes escolarizados de tres ciudades de boyacá colombia26,237–252.111/J.1943-278X.1996

23.TAO Z, SUN Y. EATING ATTITUDES, WEIGHT control behaviors and risk factors for eating disorders among chinese female dance students. eur j. trastornos de la conducta alimentaria en estudiantes de medicina de una universidad de perú PSYCHIAT. 2015;29(4):249-58

25.VÁSQUEZ R, ÁNGEL LA, MORENA N, GARCÍA J, CALVO JM. estudio descriptivo de un grupo de pacientes con anorexia nerviosa. actual pediatr. 1998;8(1):7–14.

26.BERNER E, PIÑERO J, VALENTE S. TRASTORNOS DE LA CONDUCTA ALIMENTARIA: signos clnicos en pacientes adolescentes con episodios de vómitos autoinducidos. arch.argent. pediatria, trastornos del comportamiento alimentario: escalas para valorar síntomas y conductas de riesgo.

- 27.LUCK AJ, MORGAN JF, REID F, O'BRIEN A, BRUNTON J, PRICE J, ETAL. the scoff questionnaire and clinical interview for eating disorders in general practice. comparative study. validación del cuestionario scoff para el cribado de los trastornos del comportamiento alimentario en adolescentes escolarizadas. BMJ 2002;325:755-6.
- 28. Brito p, frecuencia de trastornos alimentarios en adultos jóvenes de la pontificia universidad católica del ecuador, quito Quito, febrero del 2015
- 29. Feng T and Shawel Abebe D Eating behaviour disorders among adolescents in a middle school in Dongfanghong, China Feng and Abebe Journal of Eating Disorders (2017) 5:47
- 30. Sáenz s, González f, díaz s ,Hábitos y Trastornos Alimenticios asociados a factores Socio-demográficos, Físicos y Conductuales en Universitarios de Cartagena, Colombia REV CLÍN MED FAM 2011; 4 (3): 193-204
- 31. Martínez A, trastornos alimenticios en estudiantes de enfermería CLÍN MED 2014 España